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作为大学老师，得靠笔上功夫来换五斗米。可能我算个异类，写东西一直不是我的

强项，一来有点想法总是难以用文字充分表达出来，二来经常处于“懒癌”晚期，抱着

能少一事就少一事的心态。直到有一天，渊渊提起我们还没交访学作业的事情，我才觉

得心头一紧。班长赵茹给我们下了个死命令，某月某日之前必须“死要见尸，生要交文”。

可见完成这事已经迫在眉睫。 

2015 年，我从华中科技大学公共管理学院调到重庆大学新闻学院，这是工作地点的

变更，更意味着学科的转换，我得从公共管理学科转向传播学科。想要实现学科转变不

是一件容易的事情，知识基础、思维方式、研究方法、学缘圈子等的转换不是一朝一夕

可资实现的。多友访学活动是个多么好的机会，它一定可以让我加快这一进程。2015

年底，我递交了申请书，无奈缘分未到，以失败告终。2017 年，我抱着“佛系”的心态

再次申请，却意外成功。也许冥冥之中，必有定数吧。 

2017 年底，我刚刚从美国访学回来，事情非常多，也就没有把过多心思放在城大访

学事项的准备上。到了 2018 年 3 月，离出发只有不到一个月的时候，才发现自己还没

有签注，急匆匆地返回户籍地武汉签注，幸好行政部门给力，我很顺利地拿到了签注。

然后就是收拾行李，渊渊给了很多有用的贴心的建议，才得以从容一些。 

坐上从重庆飞往香港的飞机，睡了一觉，就到了香港。打开手机，赶紧联系上了起

飞前约好从西安出发将同时间抵达的赵茹，她已经细心地买好了地铁票。我们决定坐地

铁去城大，事后证明这是一个极其愚蠢的决定。（此处删除 500 字） 

宿舍是非常简约和舒适的，有着闹中取幽的意境。我们这批住的单人间，相比其他

几批，虽说少了集体合住的那种热闹，我们实现了保有私人空间和互相串门的有机结合。 

我来自“山城”重庆，对“开门见山”早已司空见惯。六间宿舍，恰好把靠山的宿舍分

给了我，真是给在家看山的人有继续看山的“家”的感觉。这可能算是巧合，也是冥冥

之中的幸运吧！ 

在欢迎晚宴上，我介绍自己说是从其它学科转到传播学的，李老师说，“我知道，

你以前是公共管理的”。又一次和李老师聚餐时，我介绍自己是做跨学科研究的，研究

公共政策过程中的传播问题，李老师说，“我知道”。两个“我知道”，不但是记忆力

好，更是对晚辈的关爱。一个月访学时间太短，很难建立起系统性知识体系，好在能被

学习和传承的不只有知识，还有爱。  

在城大，要说最珍贵的记忆，必须是李老师的“最后一课”。2018 年 4 月 27 日，

CMC5064 教室，大家在上一堂再平常不过的博士生课程《Social Science Research 

Workshop》，这也是李老师荣休前的最后一次课程，是具有纪念意义的“最后一课”。

认真上课的李老师浑然不知学生们的小心思，课间休息时，博士班同学送上了纪念物品，

课程结束时，访学多友送上了鲜花。当时我发了朋友圈，说李老师有形的课堂结束了，

无形的课堂还在延续。前段时间，我们得知李老师又被政治大学聘为玉山学者，政大学

生真的有好福气！ 

沈菲老师带着我们翻越狮子山的记忆，也终生难忘。我现在已经记不清楚爬了多久

了，印象中就是一大清早从被子里面挣扎起来，就踏上了爬山的征程，直到傍晚才吃上

饭，中途就一直在走啊走啊走啊，不知道尽头地走。爬山累了，我用树杈给几位女生做



了几条“手杖”，我则挑了那个大家都觉得最丑的。一边拿着“手杖”一边走路，颇有

“丐帮”的风范呀。 

有时我们开玩笑说，我们六个可能是历届多友里面最“学渣”的一批了，好在我们

还会“自我拯救”，自发组织交流论坛，号称“小小多闻论坛”。大家围坐在一起，每

人讲两到三个小时，或是求学经历与感悟，或是研究方法与经验，或是疑义相析与辩论。

印象很深的是赵茹的博士论文选题和振宇的传奇求学经历，我想他们的作业应该会写到

吧。生活永远比学习有趣。我们既是一个学术共同体，也是一家兄弟姐妹。 

对于我这个无辣不欢的湖南伢子来说，香港的饮食清淡到无以下咽，经常在愁着吃

什么。好在随行带着辣椒酱，拌菜入味，聊以进食。我那张拿着辣椒酱的照片，经过李

老师在朋友圈的传播，一时名震多友圈。当然，愁着吃什么的话题，不能不提“小黑屋”，

这是个我们六个人才知道的秘密了。  

我们六人组成的微信群，名叫“六只小龙虾”。小龙虾，生长于淡水，如今要来海

边城市香港喝“洋墨水”；小龙虾，活蹦乱跳，充满活力，恰似同学少年，风华正茂。

六位多友的微信群取名“六只小龙虾”，诙谐中饱含寓意。六只“小龙虾”各有所长，

各有个性，宅的，不宅的，懒得，不懒的，但大家有一个共同的爱好——买书。粗略来

算，可能大家一半以上的逛街时光都是花费在香港各大旧书新书店的。书是人类进步的

阶梯，愿我们都能顺着阶梯节节攀升。  

一个月的访学时间过得非常快。如果要说这一个月有什么收获，我想有很多，开阔

了视野，听到了城大优秀老师的讲演，体验了城大学生的生活，买了很多本经典书籍，

感受到了香港的自然环境和人文氛围……那最大的收获是什么呢？我想是交了五个非

常好的朋友：曹洵、李彦、渊渊、振宇、赵茹（按姓氏排序）。这么大了，再有深交的

朋友不容易，而我们真的实现了。这可能就是李老师所倡导的“只有交心，不计利害”

最好的体现吧。 


